

WERNER STARK

(1909 - 1985)

Nació en Marienbad, Bohemia, Alemania, en el seno de una familia judía.

Estudió ciencias sociales en la universidad de Hamburgo, doctorándose en 1934. También tomó cursos en la Escuela de Economía de Londres, y en las universidades de Ginebra y Praga.

“Enseñó en Praga hasta que se produjo la invasión nazi. Fue invitado a incorporarse en la Nueva Escuela de Investigación Social, con sede en Nueva York, que recogía a muchos refugiados, pero como el Departamento de Estado de Estados Unidos consideró que ya había emitido suficientes visas para judíos, se la negó. Entonces migró a Inglaterra” (Clark, 2001).

“Entre 1939 y 1944, mientras estuvo en Cambridge, generó lo más importante de su trabajo sobre historia del pensamiento económico... La Royal Economic Society le encargó que editara los escritos económicos de Jeremy Bentham. Escribí una monografía titulada ‘Jeremy Bentham como economista’, que envié para publicar al Economic journal, siendo inmediatamente aceptada. Su editor, John Maynard Keynes, me invitó a visitarlo, siendo muy bien recibido. Como consecuencia de lo cual me acerqué a un gran pensador y verdadero amigo” (Clark, 2001).

“Consiguió fondos de la Sociedad para la Protección de la Ciencia, que apoyaba a refugiados, pero ésta lo presionó para que, luego de la guerra, consiguiera trabajo en Alemania como profesor en un colegio secundario. Cuando la Sociedad lo amenazó con cortar el subsidio Keynes intervino, pagando de su propio bolsillo la mitad del subsidio, hasta que Stark ingresó a las fuerzas armadas en 1945” (Clark, 2001).

“Después de la guerra enseñó en Edimburgo y Manchester. A comienzos de la década de 1960 se trasladó a la universidad Fordham, de Nueva York, hasta que se retiró en 1975. Luego de lo cual se estableció en Salzburgo, por la música” (Clark, 2001).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Stark? “Su contribución consistió en aplicar la ‘sociología del conocimiento’ a la historia del pensamiento económico. La ‘sociología del conocimiento’ se ocupa de determinar si la participación del hombre en la vida social tiene

alguna influencia sobre su conocimiento, pensamiento y cultura; y si la tiene, de qué clase de influencia se trata... Su objetivo en esta materia consistía en sintetizar elementos de 2 enfoques competitivos y contrarios: el relativismo asociado con Karl Mannheim, y el absolutismo ejemplificado por Max Scheler” (Clark, 2001).

Es autor de Fundamentos ideales del pensamiento económico, publicado en 1943; La historia del análisis económico con relación al desarrollo social, publicado en 1944; Los escritos económicos de Jeremy Bentham, publicado en 3 volúmenes, entre 1952 y 1954; La sociología del conocimiento: hacia una mejor comprensión de la historia de las ideas, publicado en 1958; Las formas fundamentales del pensamiento social, publicado en 1963; Sociología de la Religión, publicado en 5 volúmenes, entre 1966 y 1972; El vínculo social, publicado en 6 volúmenes, entre 1976 y 1987; e Historia e historiadores de la economía política, publicado en 1994.

“La lección más importante que nos enseña la historia del análisis económico es la necesidad de adoptar una actitud crítica hacia la teoría económica vigente, porque inevitablemente en algún momento se volverá obsoleta... La ‘relativización de las doctrinas económicas’ es uno de sus principales aportes. Enfatizó, más que ningún otro historiador de la ciencia, que las ideas económicas sólo pueden ser entendidas en el contexto histórico, social e intelectual en el cual fueron formuladas” (Clark, 2001).

“Las decisiones que realizan las instituciones reflejan sus valores o, parafraseando a John Stuart Mill, ‘los valores de aquellos que disponen de la fuerza para implementarlos’... Estas macroinfluencias con frecuencia adoptan la forma de preconceptos muy aceptados, aunque no siempre percibidos por los teóricos... Desde esta perspectiva, el impacto de la Historia del análisis económico, que Joseph Alois Schumpeter publicó en 1954, fue negativo” (Clark, 2001).

“En Las formas fundamentales... sostiene que la pregunta: ¿qué es una sociedad? genera 3 clases de respuestas: la sociedad es una unidad, la sociedad es una multiplicidad, y la sociedad es un proceso... Historia... es interesante por muchas razones, la menor de las cuales no es que se trata de la única historia de la historia del análisis económico. Para él, esta historia se concentró en 3 cuestiones: ¿Cuál es el origen del análisis económico como ciencia? ¿avanzó por etapas dentro de escuelas, o por épocas históricas? ¿cómo se separan las teorías válidas, de las chifladuras? Las respuestas se plantearon desde los ángulos histórico y teórico” (Clark, 2001).

“En un par de trabajos publicados en 1947 y 1950 pasó de observador cuidadoso de la historia del análisis económico, a crítico de la ortodoxia económica entonces reinante... Su crítica al enfoque neoclásico anticipó en 20 años la ‘crisis en economía’ que se produciría en la década de 1970” (Clark, 2001).

Clark, C. M. A. (2001): “Werner Stark and the sociology of knowledge approach to the history of economics”, en Medema, S. G. y Samuels, W. J.: Historians of economics and economic thought, Routledge,